

Messe du lundi 1^{er} juin 2020 si on ne fête pas Marie Mère de l'Église

Lundi de la 9^{ème} Semaine du Temps Ordinaire — Année Paire

(Lundi de Pentecôte : Mémoire de la Bienheureuse Vierge Marie, Mère de l'Église)

Première lecture (2 P 1, 2-7)

« Les dons promis, si précieux, nous sont accordés,
pour que, par eux, vous deveniez participants de la nature divine »

→ [Entre crochets] les versets ajoutés pour lire aujourd'hui en entier les chapitre 1 et 2 de la 2^e Lettre de Saint Pierre Apôtre

[¹Syméon Pierre, serviteur et apôtre de Jésus Christ, à ceux qui ont reçu en partage une foi d'aussi grand prix que la nôtre, par la justice de notre Dieu et Sauveur Jésus Christ.]

→ Toute foi est de grand prix, et qui peut juger la foi de quelqu'un sinon Dieu seul ?

→ La foi nous est donnée

→ Car qui cherche Dieu se fait appeler par Lui

²Que la grâce et la paix vous soient accordées en abondance par la vraie connaissance de Dieu et de Jésus notre Seigneur.

→ Elle ne peut qu'être « reçue »...

→ ...et « en partage » : d'autres la reçoivent aussi, pour que nous fassions Église ensemble)

³Sa puissance divine nous a fait don de tout ce qui permet de vivre avec piété, grâce à la vraie connaissance de Celui qui nous a appelés par la gloire et la force qui Lui appartiennent.

→ Cette connaissance doit nous pousser à la piété !

→ Connaître Dieu le Père et Jésus-Christ peuvent nous obtenir grâce et paix, mais ce n'est pas automatique !

⁴De la sorte nous sont accordés les dons promis, si précieux et si grands, pour que, par eux, vous deveniez participants de la nature divine, et que vous échappiez à la dégradation produite dans le monde par la convoitise.

→ Pourquoi Dieu nous fait-Il des dons ?

→ Pour que nous participions aussi "à Sa nature divine"

⁵Et pour ces motifs, faites tous vos efforts pour joindre à votre foi la vertu,

→ L'obstacle à tout cela ? la convoitise !

→ Bref, pour que nous puissions Lui ressembler

à la vertu la connaissance de Dieu,
⁶à la connaissance de Dieu la maîtrise de soi,
à la maîtrise de soi la persévérance,

→ Donc à côté des dons de Dieu, il faut nos "efforts"

à la persévérance la piété,
⁷à la piété la fraternité,
à la fraternité l'amour.

→ Des efforts pour l'unité dans notre cœur entre 8 dispositions à rechercher pour lui :

→ La "vraie" connaissance de Dieu, c'est tout cela, et en même temps...

[⁸Si vous avez tout cela en abondance, vous n'êtes pas inactifs ni stériles pour la vraie connaissance de notre Seigneur Jésus Christ.

1. La foi
2. La vertu
3. La connaissance de Dieu
4. La maîtrise de soi
5. La persévérance
6. La piété
7. La fraternité
8. L'amour.

⁹Mais celui qui en est dépourvu est myope au point d'être aveugle : il oublie qu'il a été purifié de ses péchés d'autrefois.

→ Ce sont à la fois nos efforts et leurs fruits car nous ne sommes "pas inactifs ni stériles"

¹⁰C'est pourquoi, frères, redoublez d'efforts pour confirmer l'appel et le choix dont vous avez bénéficié ; en agissant de la sorte, vous ne risquez pas de tomber.

¹¹C'est ainsi que vous sera généreusement accordée l'entrée dans le royaume éternel de notre Seigneur et Sauveur Jésus Christ.

¹²Voilà pourquoi je tiendrai toujours à vous remettre cela en mémoire, bien que vous le sachiez et que vous soyez affermis dans la vérité qui est déjà là.

¹³Et il me paraît juste, tant que je suis ici-bas, de vous tenir éveillés par ces rappels,

¹⁴car je sais que bientôt je partirai d'ici-bas, comme notre Seigneur Jésus Christ me l'a fait savoir.

¹⁵Mais je redoublerai d'efforts pour qu'après mon départ vous puissiez en toute occasion faire mémoire de cela.

→ À la source de tout cela, qu'il nous faut accepter de recevoir : la miséricorde de notre Seigneur et le don de Sa vie : chacun de nous "a été purifié de ses péchés d'autrefois" !

→ Oui, pensons "en toute occasion" à "faire mémoire" du don de Dieu !

→ Le missionnaire est, avant tout, un témoin des merveilles de Dieu

¹⁶En effet, ce n'est pas en ayant recours à des récits imaginaires sophistiqués que nous vous avons fait connaître la puissance et la venue de notre Seigneur Jésus Christ, mais c'est pour avoir été les témoins oculaires de Sa grandeur.

¹⁷Car il a reçu de Dieu le Père l'honneur et la gloire quand, depuis la Gloire magnifique, Lui parvint une voix qui disait : Celui-ci est mon Fils, mon bien-aimé ; en Lui j'ai toute ma joie.

¹⁸Cette voix venant du ciel, nous l'avons nous-mêmes entendue quand nous étions avec Lui sur la montagne sainte.

→ Là, Pierre évoque la Transfiguration, où il était présent avec aussi Jacques et Jean ; l'apôtre Mathieu, bien que n'y étant pas présent, rapporte cette parole du Père au chapitre 17 de son évangile : ⁵Pierre parlait encore, lorsqu'une nuée lumineuse les couvrit de son ombre, et voici que, de la nuée, une voix disait : « Celui-ci est mon Fils bien-aimé, en qui je trouve ma joie : écoutez-Le ! »

¹⁹Et ainsi se confirme pour nous la parole prophétique vous faites bien de fixer votre attention sur elle, comme sur une lampe brillant dans un lieu obscur jusqu'à ce que paraisse le jour et que l'étoile du matin se lève dans vos cœurs.

→ Pas bien facile de voir la "parole prophétique" que Pierre évoque là...

→ Sans doute évoque-t-il là les paroles prophétiques présentes dans l'Écriture Sainte

²⁰Car vous savez cette chose primordiale :

pour aucune prophétie de l'Écriture il ne peut y avoir d'interprétation individuelle,

²¹puisque ce n'est jamais par la volonté d'un homme qu'un message prophétique a été porté : c'est porté par l'Esprit Saint que des hommes ont parlé de la part de Dieu.

²¹Mais il y eut aussi des prophètes de mensonge dans le peuple, comme il y aura parmi vous des maîtres de mensonge, qui introduiront des hérésies menant à la perdition et renieront le Maître souverain qui les a rachetés.

→ Pour nous entraîner à ne pas écouter ces "maîtres de mensonge", revenons souvent à la "Source" : la miséricorde de notre Seigneur, "le Maître Souverain" qui nous a tous "rachetés"

Ils préparent pour bientôt leur perdition.

²Beaucoup les suivront dans leurs débauches ;

à cause d'eux, suivre le chemin de la vérité fera l'objet d'outrages,

³et dans leur cupidité, ils vous exploiteront par des discours factices ;

leur condamnation est en cours depuis longtemps, et leur perdition n'est pas en sommeil.

⁴Car Dieu n'a pas épargné les anges qui avaient péché,

mais Il les a livrés, enchaînés, aux ténèbres infernales, où ils sont gardés pour le jugement.

⁵Il n'a pas non plus épargné le monde des origines,

mais, quand Il a fait venir le déluge sur le monde des impies,

Il a protégé huit personnes, dont Noé qui proclamait la justice.

⁶Il a condamné aussi les villes de Sodome et Gomorrhe à la catastrophe en les réduisant en cendres ;

Il en a fait un exemple pour montrer aux impies ce qui les attend.

⁷Mais Il a délivré Loth, le juste, accablé par la conduite débauchée de ces gens dévoyés :

⁸en effet, avec ce qu'il voyait et entendait, ce juste, en habitant au milieu d'eux,

mettait, jour après jour, son âme de juste à la torture, à cause de leurs actions contraires à la Loi.

⁹Le Seigneur peut donc délivrer de l'épreuve

ceux qui pratiquent la piété,

mais les injustes, Il les garde pour le jour du jugement afin de les punir,

¹⁰ceux-là surtout qui, par convoitise impure,

suivent les inclinations de la chair et dédaignent la seigneurie de Dieu.

Présomptueux, arrogants,

ils outragent sans trembler les anges appelés « Gloires »,

¹¹alors que d'autres anges, supérieurs en force et en puissance,

ne portent pas contre ceux-ci

un jugement outrageant de la part du Seigneur.

→ Veillons donc à "pratiquer la piété" qui nous est donnée, ne "dédaignons" pas la "Seigneurie de Dieu", et ne portons jamais de "jugement outrageant" sur nos frères en humanité !

Dans sa catéchèse de 2014 sur les 7 dons du Saint Esprit, le pape François définissait ainsi la piété : ce don indique notre appartenance à Dieu et notre lien profond avec Lui, un lien qui donne sens à toute notre vie et qui nous garde fermes, en communion avec Lui, même dans les moments plus difficiles et d'épreuve

¹² Ces gens-là sont comme des bêtes privées de raison, engendrées par la nature pour être capturées et détruites ; outrageant ce qu'ils ignorent, ils seront détruits comme ces bêtes seront détruites ;

¹³ ils subiront l'injustice comme salaire de leur injustice.

Ils pensent trouver leur plaisir à vivre dans les délices en plein jour, ils ne sont que taches et défauts, en se délectant de leurs tromperies quand ils font bombance avec vous.

¹⁴ Ils ont les yeux remplis du désir d'adultère et sont insatiables de péchés.

Ils séduisent les âmes mal afferemies, ils ont le cœur exercé à la cupidité ; ce sont des enfants de malédiction.

¹⁵ Abandonnant le droit chemin, ils se sont égarés en s'engageant sur le chemin de Balaam fils de Bosor ; celui-ci fut heureux de recevoir un salaire d'injustice,

¹⁶ mais il reçut une leçon pour sa transgression : une bête de somme sans voix

s'est mise à parler avec une voix humaine et s'est opposée à la folie du prophète.

¹⁷ Ces gens-là sont des sources sans eau, des brumes chassées par la tempête ; l'obscurité des ténèbres leur est réservée

¹⁸ En proférant des énormités vides de sens, ils séduisent, par des convoitises nées de la chair,

par les débauches, ceux qui viennent à peine d'échapper aux gens qui vivent dans l'égarement.

¹⁹ Ils leur promettent la liberté, alors qu'eux-mêmes sont esclaves de la corruption : on est, en effet, esclave de ce qui vous domine.

²⁰ Car si des hommes, par la vraie connaissance de notre Seigneur et Sauveur Jésus Christ, ont échappé aux souillures du monde, et qu'ils se trouvent à nouveau empêtrés et dominés par elles, leur état est pire à la fin qu'au début.

²¹ Il aurait mieux valu pour eux ne pas avoir connu le chemin de la justice que de l'avoir connu et de s'être détournés du saint commandement qui leur avait été transmis.

²² Il leur arrive ce que dit en vérité le proverbe :

Le chien retourne à son vomissement, et : La truie, sitôt lavée, se vautre dans la boue.

– Parole du Seigneur.

Psaume Ps 90 (90), 1-2, 14-15ab, 15c-16
R/ ^{2b} Mon Dieu, je suis sûr de Toi !

Quand je me tiens sous l'abri du Très-Haut et repose à l'ombre du Puissant, je dis au Seigneur : « Mon refuge, mon rempart, mon Dieu, dont je suis sûr ! »

→ Cet extrait du psaume 90 est très émouvant : il nous fait entrer à la foi dans la prière du psalmiste puis tout de suite dans la réponse de notre Seigneur

→ Et que dit le Seigneur de celui qui "s'attache" à Lui ? Qu'Il le "délivre", le "défend", lui "répond", "est avec lui dans l'épreuve"

→ Pourquoi Pierre évoque-t-il là Balaam ? Ses lecteurs sont bien plus pétris que nous de la Bible...

Qui est Balaam ? Wikipédia nous dit tout en peu de mots. Aux chapitres 22 à 24 du Livre des Nombres, Balaam est mandé par Balak, roi de Moab, pour maudire les Israélites qui, après avoir traversé le désert, traversaient ses territoires vers le pays de Canaan. Le devin, monté sur une ânesse, se rend chez Balak ; mais, en chemin, un ange, tenant une épée nue à la main, empêche l'ânesse d'avancer malgré les coups donnés par son maître. L'ânesse, douée tout à coup de la parole, reproche à son maître sa dureté. Dieu ouvre alors les yeux de Balaam ; devant Balak, il bénit, par trois fois, le peuple qu'il avait pour mission de maudire. (cf. Dt 23, 5-6 ; Jos 24, 9-10 ; Ne 13 2 ; Mi 6 5). Et il prophétise (Nb 24, 17) : « De Jacob monte une étoile, d'Israël surgit un sceptre ».

→ De la vraie source coule l'eau vive du baptême

→ Une chose à retenir en matière de "convoitise" : je suis "esclave" de tout ce qui me "domine"

→ Tout converti a soif de paroles de vie, mais danger pour lui si dans la communauté où il arrive on affirme des paroles qui égarent

→ Rien de plus triste que de voir un converti revenu de loin rechuter dans ses anciens "démons"...

→ "Car il connaît mon Nom" : voilà la "connaissance" du Seigneur qu'évoquait à l'instant St Pierre !

« Puisqu'il s'attache à moi, je le délivre ; je le défends, car il connaît mon Nom. Il m'appelle, et moi, je lui réponds ; je suis avec lui dans son épreuve.

Je veux le libérer, le glorifier ; de longs jours, je veux le rassasier, et je ferai qu'il voie mon salut. »

Acclamation (cf. Ap 1, 5ab)

Alléluia. Alléluia.

Jésus Christ, témoin fidèle,
premier-né d'entre les morts, Tu nous aimes, et par Ton Sang Tu nous délivres du péché.

Alléluia.

Évangile (Mc 12, 1-12)

« Ils se saisirent du fils bien-aimé, le tuèrent, et le jetèrent hors de la vigne »

→ Voici à nouveau évoqué "le Maître Souverain" qui par Sa Passion nous a "rachetés" par Son Sang

→ Le chapitre précédent de l'évangile selon St Marc nous donnait à voir Jésus chasser les marchands du Temple ; le verset [entre crochets] ajouté à l'extrait prévu donne le contexte de ce passage d'aujourd'hui

[^{11,27}Jésus et ses disciples reviennent à Jérusalem. Et comme Jésus allait et venait dans le Temple, les grands prêtres, les scribes et les anciens vinrent Le trouver.]

¹Jésus se mit à leur parler en paraboles :

→ Ils sont 3 groupes, les destinataires de cette parabole : grands prêtres, scribes, "anciens"

« Un homme planta une vigne, il l'entoura d'une clôture, y creusa un pressoir et y bâtit une tour de garde. Puis il loua cette vigne à des vigneron, et partit en voyage.

→ Rappelons-nous qu'en réponse aux dons de Dieu il y a à la fois nos efforts et leurs fruits car nous ne sommes "pas inactifs ni stériles"

²Le moment venu, il envoya un serviteur auprès des vigneron pour se faire remettre par eux ce qui lui revenait des fruits de la vigne.

³Mais les vigneron se saisirent du serviteur, le frappèrent, et le renvoyèrent les mains vides.

⁴De nouveau, il leur envoya un autre serviteur ; et celui-là, ils l'assommèrent et l'humilièrent.

⁵Il en envoya encore un autre, et celui-là, ils le tuèrent ; puis beaucoup d'autres serviteurs : ils frappèrent les uns et tuèrent les autres.

→ Les paroles des serviteurs du Seigneur sont-elles écoutées ? L'Écriture Sainte nous montre que ce n'est pas toujours le cas...

⁶Il lui restait encore quelqu'un : son fils bien-aimé.

Il l'envoya vers eux en dernier, en se disant : "Ils respecteront mon fils."

⁷Mais ces vigneron-là se dirent entre eux :

"Voici l'héritier : allons-y ! tuons-le, et l'héritage va être à nous !"

⁸Ils se saisirent de lui, le tuèrent, et le jetèrent hors de la vigne.

→ Ici Jésus fait la question et la réponse (Le récit du début est très similaire à ce qu'il est dans Mt 21 mais diffère ensuite)

⁹Que fera le maître de la vigne ? Il viendra, fera périr les vigneron, et donnera la vigne à d'autres.

¹⁰N'avez-vous pas lu ce passage de l'Écriture ?

La pierre qu'ont rejetée les bâtisseurs est devenue la pierre d'angle :

¹¹c'est là l'œuvre du Seigneur, la merveille devant nos yeux ! »

¹²Les chefs du peuple cherchaient à arrêter Jésus

mais ils eurent peur de la foule. — Ils avaient bien compris en effet qu'il avait dit la parabole à leur intention. Ils Le laissèrent donc et s'en allèrent.

→ Scribes, anciens, grands prêtres : Jésus s'adresse là à ceux qui "bâtissent" la connaissance de Dieu de Son peuple

— Acclamons la Parole de Dieu.

→ Il se sont fermés à Lui pour Le rejeter malgré Ses paroles d'autorité et Ses signes que seul le Doigt de Dieu peut accomplir et ils s'apprêtent à le faire mourir

⁴⁰Eh bien ! quand le maître de la vigne viendra, que fera-t-il à ces vigneron ? »

⁴¹On lui répond : « Ces misérables, il les fera périr misérablement.

Il louera la vigne à d'autres vigneron, qui lui en remettront le produit en temps voulu. »

⁴²Jésus leur dit : « N'avez-vous jamais lu dans les Écritures : La pierre qu'ont rejetée les bâtisseurs est devenue la pierre d'angle : c'est là l'œuvre du Seigneur, la merveille devant nos yeux !

⁴³Aussi, je vous le dis : Le royaume de Dieu vous sera enlevé pour être donné à une nation qui lui fera produire ses fruits.

⁴⁴Et tout homme qui tombera sur cette pierre s'y brisera ; celui sur qui elle tombera, elle le réduira en poussière ! »

⁴⁵En entendant les paraboles de Jésus, les grands prêtres et les pharisiens avaient bien compris qu'il parlait d'eux.

⁴⁶Tout en cherchant à l'arrêter, ils eurent peur des foules, parce qu'elles Le tenaient pour un prophète.

→ Jésus a beau leur citer les versets 22-23 du Ps 117 (qu'ils connaissent sûrement par cœur) et leur donner une prophétie d'interprétation terrible pour eux, ils restent calés sur leur jugement. Ils ont tellement peur de perdre leur pouvoir de bâtisseurs...

→ Et nous ? en ce lundi de Pentecôte, restons dans l'action de grâce pour les dons de l'Esprit, désirons les "fruits" de la vie "attachée" à Dieu et à Son Esprit Saint, et ne ménageons par nos "efforts" pour unifier notre vie autour des dispositions du cœur que souhaite notre Seigneur !

Commentaire Évangile au Quotidien

Saint Jean Chrysostome (+ 407), prêtre à Antioche puis évêque de Constantinople, docteur de l'Église

« Il Lui restait encore quelqu'un : son fils bien-aimé »

« Le Christ nous a confié le ministère de la réconciliation » (Cf. 2Co 5,18). Paul fait ressortir la grandeur des apôtres en nous montrant quel ministère leur a été confié, en même temps qu'il manifeste de quel amour Dieu nous a aimés. Après que les hommes eurent refusé d'entendre Celui qu'Il leur avait envoyé, Dieu n'a pas fait éclater Sa colère, il ne les a pas rejetés. Il persiste à les appeler par Lui-même et par les Apôtres. (...) « Dieu a mis dans notre bouche la parole de la réconciliation » (Cf. 2Co 5,19). Nous venons donc, non pour une œuvre pénible, mais pour faire de tous les hommes des amis de Dieu.

Puisqu'ils n'ont pas écouté, nous dit le Seigneur, continuez à les exhorter jusqu'à ce qu'ils en viennent à la foi. C'est pourquoi Paul ajoute : « Nous sommes les ambassadeurs du Christ ; c'est Dieu lui-même qui vous adresse un appel par nous. Nous vous en supplions au nom du Christ : réconciliez-vous avec Dieu. » (...)

Que pourrait-on comparer à un si grand amour ? Alors que nous avons payé Ses bienfaits par des outrages, loin de nous châtier, Il nous a donné Son Fils pour nous réconcilier avec Lui. Or, loin de vouloir se réconcilier, les hommes L'ont fait mourir. Dieu a envoyé d'autres ambassadeurs pour les exhorter et, après cela, Il se fait Lui-même suppliant par eux. C'était toujours Lui qui demandait : « Réconciliez-vous avec Dieu ». (...) Il ne dit pas : « Réconciliez Dieu avec vous ». Ce n'est pas Lui qui nous repousse ; c'est vous qui refusez d'être Ses amis. Est-ce que Dieu peut éprouver un sentiment de haine ?

Méditation Prier au Quotidien

D'après Saint Basile (+ 379), moine et ermite à Césarée en Cappadoce, docteur de l'Église

Après avoir offensé notre bienfaiteur par notre indifférence devant Sa bienveillance, nous n'avons pas été abandonnés par Sa bonté ni retranchés de Son amour, mais tirés de la mort et rendus à la vie par Jésus-Christ, et admirablement. « Il a pris nos faiblesses, porté nos souffrances » afin de nous sauver par Ses blessures (Isaïe 53, 4-5). Il a souffert la mort la plus infâmante pour nous conduire à la vie de la Gloire.

Et, en plus de rendre la vie à ceux qui étaient dans la mort, Il les a revêtus de la dignité divine et leur a préparé dans le repos éternel un bonheur qui dépasse toute imagination.

Il est si bon qu'Il ne demande rien pour Ses bienfaits : Il se contente d'être aimé.